СОБЫТИЯ И ЛЮДИ

В. В. Каминский

Генерального штаба капитан И.Н.Захаров: забытый «генштабист» или «добрая тень» М.Н.Тухачевского

В 1920 г. «легендарный герой» Рабоче-крестьянской Красной армии (далее — РККА) М. Н. Тухачевский, вспоминая «боевой 18-й год», бодро рапортовал: «За время с 1 сентября 1918 г. по 1 апреля 1919 г. Красная армия освободила следующие города Восточного фронта: Казань, Симбирск, Сызрань, Самару, Ставрополь, Чистополь, Елабугу, Мамадыш, Мензелинск, Сенгилей, Тетюши, Буинск, Мелекес, Бугульму, Бугуруслан, Бузулук, Сарапул, Бирск, Николаевск, Вольск, Белебей, Стерлитамак, Уфу, Оренбург, Уральск, Орск, Актюбинск, Лбищенск и др. В общей сложности занято 30 уездов, 32 города, свыше 18 000 различных населенных пунктов, территории в 335 000 кв. верст с населением свыше 12 млн чел.»¹. В том же 1920 г. В. В. Куйбышев² писал: «В славной борьбе с чехо-учредиловскими войсками осенью 1918 г. 1-й армии принадлежала, бесспорно, одна из первых ролей. Это она подорвала силу контрреволюционных полчищ в Симбирске и Сызрани. Она закончила разгром учредилки в Бугуруслане, Бузулуке, Стерлитамаке и на путях к Верхне-Уральску»³.

Каминский Валерий Владимирович, Рh.D. истории, независимый исследователь (Ашдод, Израиль)

Совершённое действительно было сродни чуду, ведь еще в мае-августе 1918 г. чехи стремительным победным маршем прошлись по городам и весям Сибири, Поволжья

и Урала, захватывая без особого труда значительную часть из перечисленных выше городов и населенных пунктов⁴.

Герой нашей статьи — Генерального штаба капитан Иван Николаевич Захаров. Этого человека сегодня мало кто знает и вряд ли кто вспомнит, а между тем именно ему будущий маршал Советского Союза М. Н. Тухачевский в значительной степени был обязан своими победами, прежде всего в должности командующего 1-й армией осенью 1918 г. — в начале 1919 г. И. Н. Захарову посвящена статья в самой крупной сетевой картотеке, составленной А. А. Лихотвориком. Однако профессиональные исследователи и «продвинутые любители», не уделяя личности Генштаба капитана И. Н. Захарова должного внимания (может быть, из-за широко распространенной, а потому неприметной фамилии), умудрились тем не менее допустить путаницу в его биографии, в первую очередь в вопросе идентификации нашего героя⁵.

И. Н. Захаров родился 10 октября 1885 г., по-видимому, в достаточно обеспеченной семье, коль скоро она дала возможность своему отпрыску получить домашнее образование. В 1900 г. Иван сдал экзамен за курс Орловско-Бахтинского кадетского корпуса, а в 1907 г. окончил Тифлисское юнкерское училище⁶. К 1 января 1909 г. он служил подпоручиком 223-го пехотного резервного Коротоякского полка в г. Воронеже⁷. В 1914 г. молодой офицер окончил самое престижное военно-учебное заведение Российской империи — Николаевскую академию Генерального штаба (далее — АГШ), однако к Генштабу во время службы в Русской императорской армии (далее — РИА) причислен не был⁸.

Практически весь период Первой мировой войны (1914–1917 гг.) Иван Николаевич Захаров прослужил в 3-й Финляндской стрелковой бригаде (позже — дивизии). На 1915–1916 гг. он состоял в чине штабс-капитана, а затем — капитана; был контужен⁹. Службу в «добольшевистской» армии Иван Николаевич завершил капитаном, являясь исполняющим должность начальника штаба 3-й Финляндской дивизии. Службу в РККА будущий бессменный «генштабист» при М. Н. Тухачевском начал с должности помощника начальника строительного отдела Петроградского военного округа (ПВО), в которой пробыл три месяца — примерно до середины июня 1918 г. 10

Последний факт весьма примечателен, поскольку еще в советской историографии утвердилось мнение о том, что И. Н. Захаров и другие военспецы начали «работать в штабе [1-й] армии» «красных» якобы только после мобилизации офицеров Пензенской губернии, объявленной М. Н. Тухачевским к 29 июля 1918 г. 11

На самом деле это положение сколько-нибудь реальной почвы под собой не имеет, поскольку генштабист И.Н. Захаров появился в штабе 1-й армии РККА около двух месяцев ранее объявленной Тухачевским мобилизации офицеров. Служба эта была весьма специфична, а потому на ней стоит остановиться подробнее.

1-я армия «красного» Восточного фронта возникла благодаря директиве командования указанного фронта от 19 июня 1918 г. «из добровольческих отрядов и частей, действовавших против чехословацких и белогвардейских войск на сызранско-симбирском направлении» 12. С этого же дня И. Захаров начал службу в штабе 1-й армии: с 19 июня до 10 июля 1918 г. он возглавлял армейский оперативный отдел, а с 11 июля до 16 августа 1918 г. являлся начальником штаба 1-й

122 события и люди

армии¹³. О замещении И. Н. Захаровым на указанный срок именно должности начальника штаба 1-й армии свидетельствует наличие его имени под документами, датируемыми, например, 17 июля 1918 г.¹⁴

Далее в источниках следует весьма любопытное указание: в августе 1918 г. — феврале 1919 г. *И. Захаров состоял консультантом при командующем 1-й армией М. Тухачевском*, а в марте 1919 г. — марте 1920 г. — инспектором пехоты той же 1-й армии (11 мес.) 15. Отметим здесь, что консультантом называется специалист, дающий консультации; соответственно, консультация есть «совет, указание специалиста по какому-либо вопросу» 16. Названные выше должности И. Захаров занимал как раз в тот самый период, когда 1-я армия «красных» громила «белые» войска Комуча и Уфимской директории, о чем столь хвастливо-торжественно рапортовал Тухачевский 17, ни словом при этом не обмолвившись о человеке, которому 1-я армия и ее командующий были во многом обязаны своими блистательными победами над «белыми» частями в период с начала осени 1918 г. до середины весны 1919 г.

Не менее интересна служебная биография И. Н. Захарова и после весны 1919 г. С. Т. Минаков вполне справедливо отнес И. Захарова «к числу близких и долговременных сотрудников» М. Тухачевского¹⁸. Заметим здесь к слову, что «главный историк г. Орла» С. Т. Минаков бесспорно оправдал бы такое свое звание, если бы в своих классификациях представителей командного состава РККА и его элиты периода 1920-х — 1930-х гг. в соответствии с их служебным статусом в этой армии (а среди них присутствует и имя Захарова) он расставил ссылки на источники. Этого, увы, не наблюдается, а без научно-справочного аппарата столь любопытный, казалось бы, фактографический материал теряет всякую научную ценность¹⁹.

Вернемся, однако, к биографии Захарова. Тухачевского переводят командовать Кавказским фронтам (в последней должности очередной неудачный кандидат в «красные Бонапарты» состоял с 4 февраля до 24 апреля 1920 г. 20), и Иван Захаров, словно «добрая тень», следует за своим «хозяином»: он снова рядом, снова под рукой. Например, в марте—апреле 1920 г. И. Захаров состоял помощником командующего Кавказским фронтом — все того же Тухачевского²¹. В самый разгар войны с Польшей верный Иван Захаров снова там, где он необходим в данное время: с 29 апреля 1920 г. по 12 апреля 1921 г. он — помощник командующего войсками Западного фронта М. Н. Тухачевского, и даже некоторое время являлся временно исполняющим дела самого командующего фронтом (6 мес.)²². С. Т. Минаков в данном случае справедливо отмечает: «О высоком доверии Тухачевского к Захарову и высокой оценке командных и штабных качеств последнего свидетельствует и назначение его временно исполняющим дела командующего Западным фронтом с марта по июль 1921 г., когда Тухачевский проводил "кронштадтскую операцию" и командовал войсками Тамбовской губернии»²³.

Официальным признанием заслуг И. Н. Захарова как перед всей РККА, так и в глазах самого М. Н. Тухачевского, командовавшего в начале 1920-х гг. ее самым многочисленным Западным фронтом, стал его перевод в Генштаб РККА с 25 июля 1920 г. по приказу РВСР за № 357. Любопытно отметить, что месяцем ранее (22 июня, приказ РВСР № 888) в Генштаб был переведен и сам Тухачевский²⁴. И тут надо сделать небольшое отступление с необходимыми пояснениями.

На начало 1920-х гг. М. Н. Тухачевский явно находился в фаворе у партийной верхушки советского режима. О его реальном высоком статусе на указанный срок свидетельствует целый ряд фактов. В 1922–1924 гг. Михаил Николаевич не только возглавлял крупнейший на то время фронт РККА (Западный, в этой должности Тухачевский пребывал с небольшими перерывами)²⁵, но и занимал не последнее место среди военно-политической иерархии названного режима. Например, 18 февраля 1922 г. на торжественном собрании на Высших курсах, посвященном 4-й годовщине РККА, сразу после первого на то время человека в Красной Армии, Наркомвоенмора и Председателя РВСР Л. Д. Троцкого, выступил командующий Западным фронтом М. Н. Тухачевский. «В общественном мнении России и СССР» в составе военной элиты 1921–1924 гг. имя Тухачевского шло сразу после имени Троцкого²⁶.

Не случайно тот же С. Минаков отмечает: «Несмотря на то, что армии М. Тухачевского в августе—сентябре 1920 г. потерпели под Варшавой страшную катастрофу, впечатление от его летних успехов было настолько сильным, что он как в Красной Армии, в Советской России, так и на Западе стал воплощенным символом Красной Армии, сохранив эту репутацию до своей гибели в 1937 г.».

Таким образом, на первую половину 1920-х гг. авторитет Тухачевского в РККА был почти непререкаем: «Для Сталина уже в феврале 1920 г. Тухачевский являлся "демоном Гражданской войны... победителем Колчака и завоевателем Сибири". Для Л. Д. Троцкого к лету 1921 г. "тов. Тухачевский — один из даровитейших наших молодых военных работников". Авторитет М. Тухачевского к весне 1921 г. был настолько высок, что высшее партийно-политическое руководство сочло необходимым поручить именно ему взятие крепости Кронштадт и подавление восстания матросов»²⁷.

Между тем при всем военном авторитете Михаил Николаевич имел по крайней мере одну ахиллесову пяту. «Комиссару и карателю» М. Н. Тухачевскому²⁸ было явно свойственно пристрастное, чтобы не сказать предвзятое, отношение к старому генералитету, в том числе и к генштабистам, дослужившимся в «добольшевистской» армии до чинов выше полковника. Уже за период Гражданской войны будущий «герой» Варшавы, Кронштадта и Тамбова переругался практически со всеми Генштаба генералами «старой» армии, бывшими ныне военспецами РККА. Факт этот не осмелились утаить даже откровенные почитатели «стратегических талантов» «кровавого маршала»²⁹.

Дело в том, что сам М. Н. Тухачевский ни в РИА, ни в РККА, ни в каких академиях не учился, да и чинов высоких к моменту большевистского переворота выслужить тоже не успел. Видимо, в этой профессионально-служебной ограниченности следует искать корни неприязни Тухачевского к «старому» генералитету, прежде всего к генштабистам. 19 декабря 1919 г. в докладе командующего 5-й армией М. Н. Тухачевского заместителю председателю РВСР Э. М. Склянскому, который Михаил Николаевич делал по поручению самого Председателя СНК В. И. Ленина, среди прочего было сказано: «Стремление создавать Красную Армию на началах регулярных, а не кустарных выставило необходимость использования старых офицеров на ответственных командных постах. Это положение было бы совершенно правильно, если бы старое русское офицерство стояло на высоте своего дела

124 события и люди

и было бы действительно знатоком этого дела. Русский офицерский корпус старой армии никогда не обладал ни тем, ни другим качеством. В своей большей части он состоял из лиц, получивших ограниченное военное образование, совершенно забитых и лишенных всякой инициативы»³⁰.

Всячески подчеркивая свое пренебрежительное отношение к «старому» генералитету, Тухачевский в то же время не стесняясь заигрывал с «генштабистской молодежью», т.е. с теми выпускниками АГШ, которые обучались в академии в период 1914–1922 гг. и, таким образом, могли быть ровесниками «кровавого маршала».

Здесь справедливости ради нужно признать, что, используя по полной программе «молодых генштабистов» (тот же троцкистский прагматизм!), вращавшихся в первой половине 1920-х гг. вокруг его персоны как планеты вокруг Солнца, Тухачевский умел быть благодарным и щедро содействовал их карьерному росту.

Не обошел карьерный взлет и героя нашей статьи: начавшись осенью 1921 г., он был прерван только смертью И. Н. Захарова. С 1 ноября 1921 г. по 1 марта 1923 г. в соответствии с приказом РВСР за № 13 Иван Николаевич возглавлял в Штабе РККА Управление по подготовке и службе войск³¹ и пребывал в этой должности до марта 1924 г.³² С 25 апреля 1924 г. И. Захаров состоял управляющим делами Совета по подготовке РККА; с 7 января 1925 г. он — помощник инспектора пехоты РККА; с 25 августа 1926 г. — начальник 1-го отдела Учебно-строевого управления Главуправления РККА; с 12 января 1930 г. — руководитель кафедры тактики Военно-медицинской академии (ВМА) РККА. Состоял в распоряжении Главного управления РККА³³. Исключен из списков РККА ввиду смерти 5 декабря 1930 г.³⁴

Изучение «генштабистской орбиты» М. Н. Тухачевского представляется самостоятельной и довольно объемной темой исследования. Назовем здесь лишь имена некоторых «генштабистов» (указывая при этом их последние чины в «добольшевистской» армии по возрастанию), которые, как и И. Захаров, на разных этапах периода с лета 1918 г. по середину 1920-х гг. играли особо важную роль в обеспечении побед «кровавого маршала» на фронтах Гражданской войны (1917-1922 гг.): подпоручик К. И. Янсон, поручики Ф. Р. Болтунис-Жемайтис, В. Н. Лопатин, штабскапитаны Н. Е. Варфоломеев, А. С. Казаков, Е. И. Ковтюх, Г. П. Крестьянов, Э. К. Лусь, И. Л. Михайлов, капитаны И. Т. Алексеев, А. Н. Машин, С. А. Меженинов, П. А. Мей, Е. А. Шиловский, подполковники М. А. Баторский, А. Н. Виноградов, А. Н. Гатовский, В. С. Лазаревич, В. Д. Латынин, М. В. Молчкочанов, Г. И. Овчинников, В. В. Шестун, А. Д. Шуваев; полковники Н. Е. Какурин, К. П. Невежин, Н. Н. Шварц; генерал-майор В. Н. Майдель³⁵. Этот список далеко не полный, однако и он позволяет указать на практически подавляющее преобладание специалистов Генштаба «старой» армии на конец 1917 г. в обер- и штаб-офицерских чинах (т. е. от подпоручика до полковника).

Герой нашей статьи в 1918–1922 гг. занимал в «орбите Тухачевского» не самое последнее место, являясь, по сути, одним из ближайших сотрудников несостоявшегося «красного Бонапарта»³⁶.

Победы, одержанные в 1918–1920 гг. «красными» войсками под командованием М. Н. Тухачевского, впоследствии были приписаны ему одному. Такая фальсификация истории во время существования СССР была обусловлена главным образом тем, что Тухачевский являлся членом РКП(б) с 1918 г., тогда

как его «добрая тень», следовавшая за ним по всем фронтам, Генштаба капитан И. Н. Захаров оставался беспартийным, и поэтому его имя на долгие годы было предано забвению.

- ¹ Годовщина Первой революционной армии. М., 1920. С. 7; Российский государственный архив социально-политической истории (далее РГАСПИ). Ф. 325. Оп. 1. Д. 466. Л. 2−3.
- ² Куйбышев Валериан Владимирович советский партийный и государственный деятель. Во время гражданской войны входил в состав PBC ряда армий и фронтов (URL: http://www.hrono.ru/biograf/bio_k/kuybyshev_vv.php (дата обращения: 25.12.2016)).
 - ³ Годовщина Первой революционной армии. С. 11.
 - 4 РГАСПИ. Ф. 325. Оп. 1. Д. 466. Л. 2
- 5 Захаров Иван Николаевич // Русская армия в Великой войне: картотека проекта / сост. и модератор А.А.Лихотворик (далее — Картотека А.Лихотворика). URL: http://www.grwar.ru/ persons/persons.html?id=4313 (дата обращения: 23.12.2016). — Хотя орловский историк С. Т. Минаков предлагает достаточно подробную биографию И. Захарова, в ней в целом ряде случаев перепутаны местами имя и отчество: вместо Иван Николаевич — Николай Иванович (Минаков С. Т. 1) Сталин и его маршал. М., 2004. С. 87; 2) Сталин и заговор генералов. М., 2005. С. 216, 400). Тот же С. Минаков ошибочно позиционирует И. Н. Захарова как персону «без академического образования» (Минаков С. Т. Сталин и заговор генералов. С. 247). В картотеке А. Лихотворика (http://www.grwar.ru/persons/persons.html?id=4313) читаем, что И.Н.Захаров якобы «окончил подготовительные курсы Николаевской военной академии 2-й очереди. В 1918 г. — слушатель старшего курса Военной Академии». По всей вероятности, составитель крупнейшей сетевой картотеки военных чинов РИА и РККА перепутал двух Захаровых — Ивана Николаевича и Павла Александровича. П.А.Захаров действительно являлся выпускником ускоренных курсов АГШ 2-й очереди: перед поступлением на них он служил в 13-м Туркестанском стрелковом полку. В мае 1917 г. штабс-капитан П.А.Захаров окончил трехмесячные подготовительные курсы 2-й очереди и на 30 ноября 1917 г. служил обер-офицером при штабе 2-го армейского корпуса (Туркестанского). 15 февраля 1918 г. П. Захаров окончил старший класс 2-й очереди АГШ РККА и приказом начальника «красного» Генштаба № 22 от 23 марта 1918 г. был причислен к Генштабу, а приказом ВГШ РККА № 18 от 27 июня 1918 г. был переведен в Генштаб (Российский государственный военный архив (далее — РГВА). Ф. 33892. Оп. 1. Д. 11. Л. 2; Д. 39. Л. 17; Ф. 11. Оп. 6. Д. 115. Л. 46 об.; Кавтарадзе А. Г. 1) Николаевская военная академия при Временном правительстве // Военно-исторический журнал. 2002. № 9. С.41; 2) Советское Рабоче-Крестьянское Правительство... признало необходимым и учреждение... высшего военно-учебного заведения // Там же. № 10. С. 33, 37). В РГВА отложились также учетно-послужные карточки П. А. Захарова (РГВА, Ф. 40895. Оп. 1. Д. 90943–90945). Признаемся, что и в нашей монографии служебная деятельность Ивана Николаевича Захарова ошибочно приписана его почти полному тезке (!) -Ивану Александровичу Захарову (брату Павла Захарова) (Каминский В.В. Выпускники Николаевской академии Генерального штаба на службе в Красной Армии. СПб., 2011. С. 348-349, 523). И. А. Захаров в РККА не служил ни единого дня. Подробнее см.: Захаров Иван Александрович // Картотека A. Лихотворика. URL: http://www.grwar.ru/persons/persons.html?id=3558 (дата обращения: 23.12.2016).
- ⁶ Захаров Иван Николаевич // Картотека А.Лихотворика. URL: http://www.grwar.ru/persons/persons.html?id=4313 (дата обращения: 23.12.2016).
- 7 Общий Список офицерским чинам Русской императорской армии. Составлен по 1 января 1909 г. СПб., 1909. С. 471.
- 8 Список лиц с высшим общим военным образованием, состоящих на службе в Рабочекрестьянской Красной армии (составлен по данным к 1 марта 1923 г.) М., 1923. С. 83.
 - 9 Захаров Иван Николаевич // Картотека А. Лихотворика.
- 10 Список лиц с высшим общим военным образованием... С.83. По другим данным, последним чином И.Захарова был подполковник (Директивы командования фронтов. Т.3. М.,

- 1974. С. 746), хотя в списке Генштаба РККА, составленном на 12 апреля 1921 г., И. Захаров капитан (РГВА. Ф. 7. Оп. 2. Д. 8. Л. 4 об.).
- ¹¹ Ненароков А. П. Восточный фронт 1918 г. М., 1969. С. 128–129. 29 июля 1918 г. в Оргуправлении Высшего военного совета входящим № 880 была получена внеочередная телеграмма из Пензы: «Командарм первой Тухачевский объявил мобилизацию бывших офицеров и [предложил] взять для армии часть офицеров, живущих в Пензе, остальных предложил взять на формирование дивизии…» Подписи: «Пензенский военкомгуб Островский. Военрук Пыжевский» (РГВА. Ф. 3. Оп. 1. Д. 57. Л. 168).
 - ¹² Гражданская война и военная интервенция: энциклопедия. М., 1983. С. 443.
- 13 Захаров Иван Николаевич // Картотека А. Лихотворика. По другим данным, в указанной должности пребывал до 15 августа 1918 г. (Гражданская война и военная интервенция: энциклопедия. С. 444; Директивы командования фронтов 1917—1922 гг. М. 1978. Т. 4. С 534).
- $^{14}\,$ Симбирская губерния в годы Гражданской войны (май 1918 г. март 1919 г.): сб. документов. Т. 1. Ульяновск, 1958 г. С. 102.
- 15 Захаров Иван Николаевич // Картотека А. Лихотворика. По другим данным, консультантом при командарме-1 И. Захаров состоял в течение трех месяцев (Список лиц с высшим общим военным образованием... С. 83).
- 16 Ожегов С. И., Шведова Н. Ю. Толковый словарь русского языка. М., 1996. С. 285; Скорлуповская Е. В., Снетова Γ . П. Толковый словарь русского языка с лексико-грамматическими формами. М., 2002. С. 212.
 - ¹⁷ Годовщина Первой революционной армии. М., 1920. С. 7.
 - $^{18}\$ *Минаков С. Т.* Сталин и заговор генералов. С. 216.
- 19 Минаков С. Т. Сталин и заговор генералов. С. 191, 208, 214, 216, 247, 249–253, 256–258, 287–288, 297–301, 304–305, 340–341, 343–346, 355–359, 385–389, 433–435, 441–444, 496–499, 506–507, 509–511, 515–517, 522–525, 565–567, 589–590, 607–609, 665–668, 675–680.
 - ²⁰ Гражданская война и военная интервенция: энциклопедия. С. 245.
- $^{21}\,$ Список лиц с высшим общим военным образованием... С. 83; Захаров Иван Николаевич // Картотека А. Лихотворика.
- 22 Список лиц с высшим общим военным образованием... С. 83; РГВА. Ф. 7. Оп. 2. Д. 8. Л. 4 об. Временно исполняющим дела командующего Запфронта И. Захаров состоял, например, на 27 июня 1920 г. (Польские военнопленные в РСФСР, БССР и УССР в 1919—1922 гг.: документы и материалы / публикация подготовлена И. И. Костюшко. М., 2004. С. 30). По другим данным: 4 марта 20 сентября 1921 г. временно исполняющий дела командующего Западным фронтом (Гражданская война и военная интервенция: энциклопедия. С. 216).
 - ²³ *Минаков С. Т.* Сталин и заговор генералов. С. 216.
- $^{24}\,$ РГВА. Ф. 6. Оп. 4. Д. 937. Л. 4; Список лиц с высшим общим военным образованием... С. 83, 232.
- 25 Тухачевский командовал Западным фронтом в следующие периоды: 24 января 1922 г. 15 марта 1923 г.; 29 марта ноябрь 1923 г.; декабрь 1923 26 марта 1924 г. (*Минаков С. Т.* Сталин и заговор генералов. С. 298; 249, 257, 287, 298, 302, 304, 340, 387).
 - 26 Минаков С. Т. Сталин и заговор генералов. С. 16, 38.
 - ²⁷ Там же. С. 33, 34.
- ²⁸ Мы назвали М.Н.Тухачевского «комиссаром» отнюдь не случайно. Дело в том, что службу в РККА гвардейский поручик М.Н.Тухачевский начал не как офицер-военспец, а именно как комиссар. Причем изначальное комиссарство Тухачевского не могли скрыть (да, видимо, и не хотели этого делать) даже советские историки. А.П. Ненароков пишет: «Чтобы быстрее провести в жизнь планы создания регулярных военных соединений на Восточном фронте... ЦК РКП(б), ВЦИК и Совнарком командировали на Волгу наиболее энергичных работников. 19 июня из Москвы выехал М.Н.Тухачевский. В удостоверении, выданном ему, было сказано: "Предъявитель сего военный комиссар Московского района Михаил Николаевич Тухачевский командирован в распоряжение Главкома Восточного фронта Муравьева для исполнения работ исключительной важности по организации и формированию Красной Армии в высшие войсковые соединения и командования ими". В рекомендательном письме Муравьеву от командования МВО указывалось, что на Тухачевского следует возложить наиболее важную и ответствен-

ную работу по борьбе с чехословаками, так как по "рекомендации ВЦИК он является одним из немногих военных специалистов Коммунистической партии"» (*Ненароков А. П.* Восточный фронт 1918 г. М., 1969. С. 98).

- 29 Кантор Ю. З. Война и мир Михаила Тухачевского. М., 2005. С. 144–146, 156–158. Термин «кровавый маршал» применительно к М. Тухачевскому позаимствован нами из работы Г. Смирнова (Смирнов Г. Правда о кровавом маршале // Кровавый маршал Михаил Тухачевский (1893—1937). СПб., 1997).
- ³⁰ Войтиков С. С. Документы Михаила Тухачевского о подготовке коммунистического командного состава, и в частности «Красного Генерального штаба» (1919—1921 гг.) // Военно-исторический архив. 2011. № 11. С.53.
- 31 Список лиц с высшим общим военным образованием... С. 83; Захаров Иван Николаевич // Картотека А. Лихотворика. У С. Т. Минакова название указанной должности представлено несколько по-иному: «Управления по комплектованию и службе войск Штаба РККА» (Минаков С. Т. Сталин и заговор генералов. С. 216).
 - ³² *Минаков С. Т.* Сталин и заговор генералов. С. 216.
- ³³ Захаров Иван Николаевич // Картотека А.Лихотворика. По другим данным, до 1928 г. И.Захаров являлся помощником начальника 5-го Управления Штаба РККА (*Тинченко Я. Ю.* Голгофа русского офицерства в СССР в 1930–1931 гг. М., 2000. С. 487).
- ³⁴ Сведения о дате кончины И. Н. Захарова в разных источниках представлены по-разному: 1928 г. (1929 г.?) (*Тинченко Я. Ю.* Голгофа русского офицерства в СССР С. 487); 19 октября 1930 г. (*Минаков С. Т.* Сталин и заговор генералов. С. 216).
- ³⁵ РГВА. Ф. 6. Оп. 4. Д. 916. Л. 14 об., 16, 20, 22 об., 33, 34 об., 36, 47 об., 51 об., 53, 57 об., 60; Д. 927. Л. 32, 35; Д. 937. Л. 2; Ф. 7. Оп. 2. Д. 8. Л. 4 об., 5 об., 9, 14 об., 21 об; Ф. 54. Оп. 17. Д. 387. Л. 150; Ф. 185. Оп. 3. Д. 1191. Л. 351 об; Ф. 33987. Оп. 2. Д. 318. Л. 13; Гражданская война и военная интервенция: энциклопедия. С. 118, 216, 172, 186, 216, 487, 594, 654, 664; Директивы командования фронтов... Т.3. Примечания. С.741; Обречены по рождению. По документам фондов Политического Красного Креста 1918–1922 гг. Помощь политзаключенным 1922–1937 гг. СПб., 2004. С. 418; Сборник лиц, награжденных Орденом Красного Знамени. М., 1926. С. 18, 49, 96, 123; Список лиц с высшим общим военным образованием... С. 5, 22, 30, 33, 39, 47, 95–96, 128, 133, 136-137, 145-146, 148, 151-152, 158, 249, 251-252, 255; Войтиков С. С. Отечественные спецслужбы и Красная Армия. М., 2010. С. 237; Зданович А. А. Органы государственной безопасности и Красная Армия. М., 2008. C.235, 281, 484; *Какурин Н.Е., Меликов В.А.* Гражданская война в России: война с белополяками. С.6, 122, 393, 402-403, 432, 435, 601, 604, 607, 611, 655-659, 663, 665-675, 668-669, 680, 715; Минаков С. Т. 1) Сталин и его маршал. С. 223; 2) Сталин и заговор генералов. С. 333-334, 339-340, 342; Польские военнопленные в РСФСР, БССР и УССР в 1919–1922 гг. С. 22, 25, 47; *Тинченко Я. Ю.* Офіцерський Корпус Армиі УНР (1917–1921 рр.). Кн. 1. Киів, 2007. С. 184; Черушев Н. С., Черушев Ю. Н. Расстрелянная элита РККА (командармы 1-го и 2-го рангов, комкоры, комдивы и им равные): 1937-1941 гг.: биографический словарь. М., 2012. С. 59, 83; Черушев Н. С., Черушев Ю. Н. Расстрелянная элита РККА. Комбриги и им равные. М., 2014. С. 277–278; Лазаревич Владимир Соломонович // Картотека А. Лихотворика. URL: http://www.grwar.ru/persons/persons.html?id=1579 (дата обращения: 05.12.2016); Первая мировая война. URL: http://nutidig.ru/w/baltushis-jemaytis feliks rafailovich (дата обращения: 06.12.2016).
- 36 Минаков С. Т. Советская военная элита в политической борьбе 20–30-х гг. // Кадровая политика. 2003. № 1. URL: http://www.whoiswho.ru/kadr_politika/12003/stm7.htm (дата обращения: 23.12.2016).

ДЛЯ ЦИТИРОВАНИЯ

Каминский В.В. Генерального штаба капитан И.Н.Захаров: забытый «генштабист» или «добрая тень» М.Н.Тухачевского // Новейшая история России. 2017. № 2 (19). С. 120–129.

Aннотация: В официальной советской историографии, складывающейся в течение десятилетий, установилось мнение, что Гражданскую войну начала прошлого столетия выиграли «народные герои»,

128 события и люди

как правило — члены коммунистической партии. Непредвзятый анализ различного рода материалов показывает, что в тени «военных партийцев» в данном случае стояли в основном бывшие царские офицеры, прежде всего выпускники Николаевской академии Генерального штаба. Именно им советские «военные партийцы» были в немалой степени обязаны своей славой победителей армий Колчака и Деникина, Врангеля и Юденича. Настоящая статья посвящена служебной биографии Генерального штаба капитана Ивана Николаевича Захарова, который в течение всего периода Гражданской войны 1918–1920 гг. был, по сути, бессменным ближайшим помощником известного «героя» той же войны, будущего маршала СССР М.Н.Тухачевского. На Восточном, Кавказском и Западном фронтах именно И.Н.Захаров, наряду с другими «генштабистами», обеспечивал те победы, которые впоследствии были приписаны одному М.Н.Тухачевскому, главным образом потому, что последний являлся членом РКП (б) с 1918 г. Генштабист же И.Захаров оставался беспартийным, и его имя на долгие годы было предано забвению.

Ключевые слова: генштабист, красный, РККА, фронт.

Сведения об авторе: Каминский В. В. — Ph.D. истории, независимый исследователь (Ашдод, Израиль); kaminsckij.valera@yandex.com

FOR CITATION

Kaminskiy V.V. General Staff Captain I.N.Zakharov: Forgotten General Staff Employee or the "Good Shadow" of M.N.Tukhachevskiy, *Modern History of Russia*, no. 2, 2017. P. 120–129.

Abstract: In the official Soviet historiography developing during the 10 anniversaries the opinion was established that Civil war of the beginning of past century was won by "national heroes", former all, as a rule, members of the Communist Party. Different impartial analysis of materials shows that in "shadow" of "military Party members" in this case there were, as a rule, former imperial officers and first of all — graduates of the Nikolas Academy of the General Staff. The Soviet "military Party members" have been in no small measure obliged to them by the glory of winners of armies of Kolchak and Denikin, Wrangel and Yudenich. The present article is devoted to the office biography Captain of the General Staff Ivan Nikolaevich Zakharov who during the entire period of Civil war of 1918-1920 was, in fact, the permanent closest assistant to famous "hero" of the same war, future marshal of the USSR — M. N. Tukhachevsky. On East, Caucasian and Western fronts I. N. Zakharov, along with other "genshtabist" ensured that victory which has been attributed to one M. N. Tukhachevsky subsequently, mainly because the last was a member of RCP(b) since 1918. Meantime, of "genshtabist" I. Zakharov remained a non-party, and his name has been for many years buried in oblivion.

Keywords: General Staff Employee, Red, RKKA, front.

 $\label{lem:author: Kaminskiy V. V.} - \text{Ph.D. in History, Independent Researcher (Ashdod, Israel); kaminsckij.valera@yandex.com} \\$

References:

Cherushev N.S., Cherushev Yu.N. Rasstreljannaja elita RKKA (komandarmy 1-go i 2-go rangov, komkory, komdivy i im ravnye): 1937–1941 (Moscow, 2012)

Cherushev N. S., Cherushev Yu. N. Rasstreljannaja elita RKKA. Kombrigi i im ravnye (Moscow, 2014).

Godovcshina Pervoi revoliutsionnoi armii (Moscow, 1920).

Kakurin N. E., Melikov V. A. *Grazdanskaja voina v Rossii: voina s belopoljakami* (St. Petersburg, 2002).

Kaminskij V.V. *Vypuskniki Nikolaevskoj Akademii Generalnogo Shtaba na sluzhbe v Krasnoj Armii* (St. Petersburg, 2011).

Kantor Yu. Z. Voina i mir Mihaila Tuhachevskogo (Moscow, 2005).

Kavtaradze A. G. 'Nikolaevskaya voennaya akademiya pri Vremennom pravitelstve', *Voenno-istoricheskii zhurnal*, no. 9, 2002.

Kavtaradze A.G. 'Sovetskoe Raboche-Krestyanskoe Pravitelstvo... priznalo neobhodimym i uchrezdenie... vysshego voenno-uchebnogo zavedenija', *Voenno-istoricheskii zhurnal,* no. 10, 2002.

Minakov S. T. Stalin i ego marshal (Moscow, 2004).

Minakov S. T. Stalin i zagovor generalov (Moscow, 2005).

Nenarokov A. P. Vostochnyj front 1918 g. (Moscow, 1969).

Polskie voennoplennye v RSFSR, BSSR, UkSSR v 1919–1922 gg. Dokumenty i materialy. Publ. I.I. Kostyushko (Moscow, 2004).

Skorlupovskaja E.V., Snetova G.P. *Tolkovyj slovar russkogo iazyka s leksiko-grammaticheskimi formami* (Moscow, 2002).

Smirnov G. 'Pravda o krovavom marshale' in Krovavyj marshal Mihail Tuhachevskij (1893–1937) (St. Petersburg, 1997).

Voitikov S. S. 'Dokumenty Mihaila Tuhachevskogo o podgotovke kommunisticheskogo komandnogo sostava, i v chastnostj "Krasnogo Generalnogo shtaba" (1919–1921 gg.)', *Voenno-istoricheskij arhiv*, no. 11, 2011.

Voitikov S. S. Otechestvennye spetsskuzhby i Krasnaja Armija (Moscow, 2010).

Zdanovich A. A. Organy gosudarstvennoi bezopasnosti i Krasnaja Armija (Moscow, 2008).

Tinchenko Ya. Yu. Golgofa russkogo oficerstva v SSSR v 1930-1931 (Moscow, 2000).

Tinchenko Ya. Yu. Oficerskij korpus Armii UNR (1917–1921 gg.), Book 1 (Kiev, 2007)